

INFORME MENSUAL GLOBAL

ABRIL 2023



● ● ●
G E O P O L

SALUDO EDITORIAL

Ricardo Gómez Laorga



CODIRECTOR DE GEOPOL 21

Abril de 2023. Comenzamos este mes en el panorama internacional destacando y comentando -una vez más-, el conflicto entre Rusia y Ucrania. Son, en este sentido, esclarecedoras, las palabras del presidente francés Emmanuel Macron, cuando durante su visita a China este mes destacaba ante su homólogo Xi Jinping, su preocupación por el retorno de la guerra a un continente que, salvo episodios concretos y localizados como las guerras balcánicas de la década de los noventa, había vivido en una relativa y destacada paz desde finales de la Segunda Guerra Mundial: más de siete décadas de entente en un "Viejo Continente" en las que los enfrentamientos bélicos eran norma y no excepción y el *modus operandi* clásico de resolución de litigios. Una guerra que lleva causando vuelcos y mutaciones geopolíticas desde prácticamente su estallido. El último evento en este sentido ha sido la entrada fáctica y *de iure* de Finlandia como el Estado nº 31 de la OTAN, rompiendo una longeva neutralidad. Veremos qué ocurre con el otro pretendiente, Suecia, quien lo tiene francamente más difícil por el veto turco.

En África, Sudán ha dado un paso más en su proceso de desestabilización política tras estallar un enfrentamiento armado entre dos facciones militares leales a dos generales rivales. Se trata de un episodio más tras la derrota del longevo presidente Omar al-Bashir en 2019. De momento y, como suele ocurrir en estos casos, el mayor damnificado está siendo un pueblo sudanés que ya ha sufrido decenas de bajas y cientos de heridos.



En la región de Asia Pacífico, otro de los eventos a señalar del mes contiene un profundo cariz histórico: India ha superado a China por vez primera en décadas como el país más poblado del mundo. El enorme crecimiento vegetativo del país, unido a un descenso paulatino de China ha hecho auparse a la potencia india como el país con mayor población superando los 1400 millones de habitantes. Más allá del dato estadístico, Nueva Delhi es cada vez más consciente del enorme rol internacional que debe y deberá jugar en el tablero mundial y no únicamente en el ámbito regional.

En el continente americano este mes de abril ha sido notorio por el enjuiciamiento a Donald Trump, primera vez que ocurre en Estados Unidos a un presidente que esté o haya estado en ejercicio. En otro orden de cosas, Lula da Silva ha comenzado su intención de que Brasil recupere un destacado papel internacional, pareciéndose haber superado el episodio crítico de comienzos de año.

Por último, no quisiera perder ocasión de citar en este saludo editorial la extrema preocupación existente por el aumento de las temperaturas y los episodios de profunda sequía que no solamente se están viviendo en Europa, sino que es un fenómeno de cariz mundial. En el caso del "Viejo Continente" se atisba un verano crítico en lo referente a estrés hídrico y a episodios permanentes de altas temperaturas. Parece ser que va a ser una realidad con la que tristemente comencemos a vivir. Esperemos estar equivocados.

Un fuerte abrazo para todas aquellas personas que desean saber más acerca del **contexto de un mundo en cambio.**

AMÉRICA DEL NORTE

Andres Chaves H



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

Este mes, la embajadora canadiense ante la Federación Rusa Allison LeClaire fue convocada a rendir explicación por su contraparte rusa, al ser acusada de directa interferencia en asuntos domésticos, al acudir personalmente al juicio contra el periodista, activista político y líder opositor ruso Vladimir Kara-Murza, condenado este mes por manifestaciones hechas en contra de la invasión a Ucrania.

First Republic Bank has officially been closed by regulators, making it the second biggest bank failure in US history, as JPMorgan buys its assets.

También este mes, una investigación de la oenegé *ProPublica* reveló que el juez de la Corte Suprema de Justicia Clarence Thomas recibió durante dos décadas regalías de parte de un empresario tejano y conocido financista del partido republicano. Entre las ofrendas se encuentran viajes en el avión privado del empresario. El juez superior Thomas ostenta ese cargo desde 1991.

Hacia final de mes, los Estados Unidos enviaron al menos 200 soldados a Taipei, como respuesta a los ejercicios militares realizados por China en aguas cercanas a la isla. Según el Pentágono, el personal enviado tiene como misión el entrenamiento de militares taiwaneses y familiarización con armamento de fabricación americana.

Mientras tanto en México, una investigación del *NYT's* reveló que el gobierno mexicano es el usuario global más prolífico de *Pegasus*, la ciberarma más avanzada desarrollada hasta la fecha por una empresa israelí.

El *software* habría sido empleado para la captura de Joaquín Guzmán Loera y posteriormente en la aprehensión de su hijo. Empero, según la investigación, el software también habría sido usado para espiar a periodistas, políticos de oposición y líderes de organizaciones de derechos humanos.

Siempre en México, el gobierno federal informó que alcanzó un acuerdo con la energética española Iberdrola para adquirir las 13 plantas de gas natural y parques eólicos que el conglomerado tiene en operación en México. La transacción superaría los 6 mil millones de dólares.

La adquisición convertiría al estado federal mexicano en el principal proveedor de energía, dándole mayor margen en ajustes tarifarios. Este constituye un paso más del gobierno de López Obrador en la nacionalización de entidades estratégicas en México, como lo ha hecho con el petróleo y el litio.

AMÉRICA CENTRAL

Maximiliano Arce Castro



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

Sobre temas **económicos**, la CEPAL ajustó a la baja el crecimiento de América Latina en general en estas últimas semanas, donde todas las subregiones tendrán un menor crecimiento en 2023: América del Sur 0,6% (creció 3,8% en 2022), América Central y México en un 2% (3,5% en el año anterior) y El Caribe crecerá 3,5% comparado con el 5,8% que lo hizo en 2022. Esto se explicaría por las turbulencias del sector financiero, la inflación, los efectos de la invasión rusa a Ucrania y los ya tres años bajo la pandemia del Covid.

La **crisis de seguridad** sigue incrementándose en **Haití** día a día y de acuerdo a la misión de la Organización de las Naciones Unidas en Haití (BINUH) existe un “aumento alarmante” de la violencia”, luego que se reportaron más de 1.600 homicidios, violaciones, secuestros y linchamientos en el primer trimestre de 2023. Esto considerando que entre el 14 y 19 de abril en Puerto Príncipe se registraron 70 muertos luego de un combate entre bandas rivales y hace un par de días más de una decena de personas -vinculadas a bandas- fueron linchadas por la multitud en la capital haitiana tras ser capturadas por la policía.

Del mismo modo a principios de mes, **Honduras** hizo noticia luego de diferentes enfrentamientos simultáneos entre pandilleros en cuatro cárceles del país, además de amenazas explícitas a la Dirección Policial Anti Maras y Pandillas Contra el Crimen Organizado (DIPAMPCO). Ante esto, la presidenta Xiomara Castro dijo que iba a “poner mano dura y orden en las cárceles, hasta transformarlas en Centros Penales de rehabilitación, no en escuelas de crimen y tortura como lo que he heredado”. De acuerdo a cifras oficiales, el sistema penitenciario hondureño está compuesto por 26 cárceles y alberga a 19.658 presos, pese a que su capacidad máxima es de 8.000.



En tanto en **El Salvador**, ya cumplido el año de régimen de excepción como parte de la “guerra a las pandillas”, se volvió a prolongar el estado de excepción constitucional por otros 30 días y que según cifras del régimen de Nayib Bukele, han sido más de 67.000 personas las detenidas. Mientras tanto, de acuerdo al medio de comunicación oficialista *El Salvador* se informó del lanzamiento de un videojuego en el que el presidente salvadoreño persigue a pandilleros. “PCT: Extracción” es el nombre del juego de móviles que ya ha sido descargado más de 10.000 veces.

Sobre temas electorales, el próximo domingo 5 de mayo **Panamá** celebrará elecciones generales donde se elegirá presidente, vicepresidente, diputados, y alcaldes, entre otros. Entre los candidatos a suceder al actual mandatario Laurentizo Cortizo se encuentran el actual vicepresidente José Gabriel Carrizo, el expresidente Ricardo Martinelli (2009-2014), imputado por varios escándalos de corrupción y el expresidente Martín Torrijos (2004-2009). Este último, sin embargo, anunció que su candidatura no será por el oficialista Partido Revolucionario Democrático - el cual fue fundado en 1979 por su padre, el general Omar Torrijos, quien llegó al poder tras un golpe militar en 1968- ya que estaría “secuestrado” por dueños guiados por sus ambiciones.

Finalmente en **Nicaragua**, el régimen autoritario de Daniel Ortega cerró otras tres universidades privadas y ordenó decomisar sus bienes, sumando así 24 instituciones ilegalizadas. Las entidades educativas fueron la Fundación Prouniversidad Metropolitana (Unimet), la Asociación Universidad del Norte de Nicaragua (UNN) y la Asociación Universidad Adventista de Nicaragua (Unadenic), argumentando que “no cumplen con los mínimos de calidad necesarios para obtener la acreditación correspondiente”.

AMÉRICA DEL SUR

Pablo Toro Monroy



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

En materia de **relaciones internacionales** destaca el anuncio conjunto de los gobiernos de **Argentina** y **Brasil** de dar “un nuevo impulso” a **UNASUR**. La mayoría de los países miembros habían abandonado la organización desde 2018 en adelante, cuando se vivió un giro a la derecha en la región. El regreso de Lula da Silva al gobierno en Brasil abrió la ventana de oportunidad para este relanzamiento. El mandatario brasileño ha señalado que es necesario dar un nuevo cariz a la organización, menos ideológica y centrada en temas urgentes para Sudamérica como infraestructura, salud y defensa. Se espera la convocatoria a una reunión de alto nivel a finales de mayo para llevar adelante este proceso. A lo anterior, se suma la visita de Lula a China, luego de su paso por EEUU. En sus declaraciones durante su estadía junto a Xi Jinping destacó una posición muy dura contra el FMI y lo que llamó “la tiranía del dólar”. Ambos países anunciaron que comenzarán a comerciar mediante sus respectivas monedas dejando atrás la divisa norteamericana. Durante la cita, la ex presidenta Dilma Rousseff asumió la presidencia del Nuevo Banco de Desarrollo, el banco de los BRICS. El presidente brasileño también se refirió a la situación en Ucrania, ofreciéndose como garante de un eventual proceso de paz, aunque también criticando a occidente aludiendo responsabilidad en este bloque al haber provocado sistemáticamente a Rusia.



La **coyuntura económica** estuvo marcada por el anuncio de la Política Nacional del Litio por parte del presidente de **Chile**, Gabriel Boric. El litio es un importante recurso natural que se utiliza para diversos productos vinculados al paso de las energías fósiles hacia las renovables. Es altamente demandado para la fabricación de baterías, negocio en el que China lleva la delantera a nivel global. Sin embargo, el 60% de las reservas mundiales están en Sudamérica, en el llamado Triángulo del Litio que comprende a Argentina, Bolivia y Chile. La política anunciada por Boric pretende transformar a Chile en el principal productor de litio, superando a Australia, poniendo al centro de la actividad al Estado y resguardando medioambientalmente los salares. Propone la creación de una Empresa Nacional del Litio y colaboraciones público-privadas para la búsqueda de innovación para explotar el mineral. Si bien el anuncio de la política motivó las críticas del sector empresarial en el país, pues se alude a que el gobierno estaría intentando una nacionalización encubierta, se ha puesto en el primer plano de la discusión la disputa geopolítica sobre el litio, especialmente entre EEUU y China. Incluso Elon Musk salió a referirse sobre el tema en su cuenta de Twitter.

En los **asuntos políticos** sigue destacando la situación en **Argentina**. Finalmente, el actual presidente, Alberto Fernández, ha anunciado que no competirá en las elecciones de este año. En un contexto en que la situación económica ha empeorado, con la inflación más alta en 30 años, el riesgo país al alza y los bonos del Banco Central a la baja, los niveles de malestar social ya se expresan en protestas callejeras. De todas formas, estas manifestaciones no han contado con los niveles de masividad acostumbrados a las convocatorias de los sindicatos y movimientos sociales en el país. Esto se atribuye a que el gobierno también ha tenido que hacer frente a una crisis de seguridad, enfrentando a los elementos del crimen organizado, principalmente en la zona aledaña a Rosario. La situación electoral para el oficialismo se disputa ahora principalmente entre la vicepresidenta, Cristina Fernández (que pese al juicio en su contra y sus declaraciones, se mantiene como una posible candidata) y el actual ministro de economía, Sergio Massa, que debe dar la cara (desgastando su figura) por los problemas económicos que atraviesa la nación. En la oposición sacan cuentas alegres, salvo por la presencia del libertario Javier Milei que amenaza con la división de su electorado.

ÁFRICA SUBSAHARIANA

Cristina Vallés Fraga



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En el **panorama político**, las esperanzas que existían en la transición pacífica hacia un gobierno civil en Sudán se han desvanecido ante el estallido de combates violentos en los últimos días. Los enfrentamientos se han desatado entre el **Ejército de Sudán**, al mando del líder militar Abdel Fattah al-Burhan y el **grupo paramilitar Fuerzas de Apoyo Rápido**, encabezado por el general Mohamed Hamdan Dagalo, quienes han pasado de ser aliados a rivales y se hallan envueltos en una disputa por el control del país africano.

Los combates han recrudecido la **situación de la población civil** en el país: desde Naciones Unidas se calcula que casi 50.000 personas se han desplazado a países como Egipto o Chad huyendo de la violencia que ahora asola el país; varias organizaciones humanitarias ya han alertado del riesgo en el que se encuentran colectivos vulnerables como los niños, muy expuestos a abusos y violaciones. Al cabo de varios días sin cese en las hostilidades, las dos partes han accedido a **aceptar un alto al fuego** y a **iniciar conversaciones** con el propósito de llegar a un acuerdo y poner fin al conflicto.

Por otro lado, **Adis Abeba** ha acogido **la celebración** por parte de líderes etíopes y del Frente para la Liberación del Pueblo de Tigray del **acuerdo de paz** llevado a cabo por ambos bandos en Pretoria y con el que se ha puesto fin a los combates violentos vividos en Etiopía desde 2020. Dichos combates han dejado miles de muertos y ahora comienza en el país un proceso largo de diálogo con el propósito de garantizar una justicia transicional y el desarme de ambos bandos.

En el **plano de las Relaciones Internacionales**, la Unión Europea ha anunciado la ampliación de los fondos destinados a paliar **la crisis humanitaria** por la que está atravesando **República Democrática del Congo**. Más de treinta millones de euros serán canalizados por las organizaciones humanitarias que se encuentran en el país afectado y se dirigirán a cubrir las necesidades más inmediatas de la población: refugio, protección, acceso a agua, alimentación, etc.

En términos de **Seguridad**, desde la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) se ha hecho un llamamiento a unir fuerzas para dar una respuesta conjunta a las **crisis humanitarias y a las situaciones de inseguridad alimentaria** desatadas principalmente ante las consecuencias del cambio climático. En la **región del Cuerno de África**, la población se enfrenta a la sexta sequía consecutiva y la falta de agua y recursos pone en jaque el suministro de alimentos básicos para la población, así como la supervivencia de agricultores y ganaderos de dicha zona.

NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

El mes de abril en la región del Norte de África y Oriente Medio, también conocida como MENA, se ha caracterizado por la celebración del **Ramadán**. A modo de curiosidad, este año el Ramadán ha coincidido con la celebración de la Pascua judía, Pesaj.

Esta coincidencia ha preocupado especialmente al gobierno de Israel, ya que en la zona de la Explanada de las Mezquitas (Jerusalén) coincidían musulmanes y judíos. La Explanada alberga la mezquita Al Aqsa, tercer lugar más sagrado dentro del Islam, pero también se ubica el Muro de las Lamentaciones, el lugar más sagrado para los judíos.

Esta conjunción ha sido uno de los detonantes que explican la **escalada de violencia entre Israel y Palestina** como consecuencia del desalojo forzoso de un grupo de musulmanes que estaban rezando. Esta escalada se ha traducido en el intercambio de cohetes que ha afectado también a sus vecinos del Líbano y Siria, y que ha molestado a toda la comunidad musulmana, incluyendo países como Arabia Saudí e Irán.



Con respecto a la **política regional** se están produciendo cambios importantes, especialmente en la zona de Oriente Medio y el Golfo, que muestran el viraje hacia un mundo multipolar. El acuerdo entre Arabia Saudí e Irán ha modificado todas las relaciones imperantes. **Arabia Saudí** está llevando a cabo una modificación de su hoja de ruta en pro de una estabilidad real en la región. Está siendo el gran impulsor para la readmisión de **Siria** en la Liga Árabe, quien ya ha mantenido contactos con Emiratos Árabes Unidos, Omán y Túnez. En **Yemen** se ha llevado a cabo el intercambio de 900 presos entre el gobierno reconocido internacionalmente y los houthis como fruto de las negociaciones con Arabia Saudí y Omán. **Bahréin y Qatar** han anunciado un acuerdo para retomar las relaciones diplomáticas.

En el **ámbito económico** cabe destacar el plan de dinamización industrial impulsado por **Marruecos**, quien está trabajando en pro la innovación y la inversión en su industria. Asimismo, **Emiratos Árabes Unidos** y la Armada de Brasil han llegado a un acuerdo para la exportación de material militar, un acuerdo histórico.

Con relación al **medioambiente**, los efectos del cambio climático se están haciendo notar en todo el mundo y la región MENA no es una excepción. **Túnez** está viviendo su mayor sequía de la historia. Se ha declarado el estado de emergencia y durante la noche se corta el agua durante siete horas.

EUROPA

Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

Como cada mes, se comienza el Informe referente a Europa haciendo mención a la **guerra rusoucraniana**. En este sentido, desde este ámbito geográfico ha destacado la reunión del Consejo de Asuntos Exteriores de la UE en la que ha participado telemáticamente el ministro de Asuntos Exteriores de Ucrania, Dmytro Kuleba. El Alto Representante Josep Borrell ha anunciado que Bruselas y sus Estados miembro ya han facilitado más de 13.000 millones de euros en apoyo militar y que la Misión de Asistencia Militar de la UE en apoyo a Ucrania, la EUMAM Ucrania ya ha superado su objetivo inicial al haber formado a más de 16.000 soldados ucranianos, proponiéndose el formar hasta 30.000 de aquí a final de año.

Inciendo en el **ámbito político** del continente, uno de los eventos del mes ha sido la visita del presidente francés Emmanuel Macron a China, en la que instó al presidente chino Xi Jinping a que intercediera para que Rusia retorne a la mesa de negociaciones para poner fin a la guerra en Ucrania. Ambos líderes condenaron el posible uso de armas nucleares en la guerra y llamaron a cumplir la legislación internacional en este sentido.

Esta visita se ha producido en un contexto de extrema debilidad de Macron ante el pueblo francés a raíz de la reforma de las pensiones. Las protestas y movilizaciones no han cesado, aunque están perdiendo paulatinamente fuerza. El presidente francés, en este sentido, ha recibido un auténtico "balón de oxígeno" con la sentencia del Constitucional francés, quien ha avalado el aumento a los 64 años de la edad de jubilación en el país galo.



Sin abandonar el ámbito político, otro de los eventos del mes ha sido el proceso de evacuación de algunos países europeos de Sudán tras el estallido de un conflicto armado en el país. A finales de mes eran más de mil ciudadanos, destacando la de países como España o Francia. En este último caso fueron notables los ataques de las fuerzas gubernamentales a sus convoyes de evacuación mientras estaba siendo escoltado por la facción paramilitar rival.

Además, se han celebrado procesos legislativos en Finlandia y Bulgaria. En el primer caso, ha arrojado la victoria por la mínima de los conservadores de Petteri Orpo frente a la primera ministra Sanna Marin. Aún no se sabe si este vuelco electoral se ha debido a los efectos de la histórica y revolucionaria entrada de Finlandia en la OTAN a principios de mes como el miembro nº 31 de la Alianza. Por su parte, en Bulgaria ha destacado la baja participación con una leve ventaja del bloque reformista y proeuropeo sobre el partido populista-conservador del GERB.

Por último, desde el **prisma climático**, en un contexto de extrema sequía en el continente y de un aumento generalizado de las temperaturas, la noticia del mes ha sido, sin lugar a duda, el abandono definitivo de Alemania de la energía nuclear tras más de 60 años de utilización.

RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania continúa un mes más y Bajmut sigue resistiendo los embates rusos al mismo tiempo que se espera el comienzo de una contraofensiva ucraniana. Otro evento destacable en el **área de relaciones internacionales y seguridad** tiene como protagonista a Estados Unidos. Tras la gira por Asia Central de Antony Blinken a principios de año, la región sigue centrando parte de los esfuerzos diplomáticos estadounidenses. El propio Secretario de Estado se reunió este abril en Washington con su homólogo turkmeno, al mismo tiempo que el Vicesecretario de Estado para Asia Central, Donald Lu, visitó Kirguistán y Tayikistán.

En el Cáucaso, Azerbaiyán estableció un control en la única carretera que conecta Armenia con la región de Nagorno-Karabaj. Desde un punto de vista práctico, el control tendrá un impacto limitado ya que un grupo de activistas azeríes, con el apoyo implícito de las autoridades, lleva bloqueando el corredor desde diciembre, pero supone un paso simbólico destacable.

Referido al **ámbito político**, el activista ruso Vladímir Kara-Murza fue condenado a 25 años de prisión por su crítica a la invasión rusa de Ucrania. El opositor fue declarado culpable de traición, de diseminar información 'falsa' sobre el ejército ruso y de estar vinculado a una 'organización indeseable'. En Kazajstán quien entró en la cárcel fue Karim Masímov, exdirector del Comité de Seguridad Nacional y hombre fuerte del expresidente Nazarbáyev, que fue condenado a 18 años de prisión acusado de alta traición por su papel en las protestas de enero del 2022.

Finalmente, en el **área social y económica**, el oleoducto Bakú-Tiblisi-Ceyhan ha recibido petróleo kazajo tras cruzar el mar Caspio en barco por primera vez. Se trata de 80.000 toneladas métricas destinadas para Rumanía. En total, este año las autoridades kazajas y azeríes aspiran a transportar 1,5 millones de toneladas de crudo a través del Caspio.

ASIA-PACÍFICO

Meritxell Perelló



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA-PACÍFICO

Este mes de abril la región de Asia-Pacífico se ha caracterizado por el incremento de tensiones entre China y Taiwán, la Cumbre del G7 en Japón y la llamada del presidente chino, Xi Jinping, a Zelensky con la esperanza de mejorar su imagen entre los líderes europeos.

En el **ámbito de las relaciones internacionales** destaca la cumbre entre Corea del Sur y Estados Unidos, donde se discutió la cooperación tecnológica entre ambos países y la desnuclearización de Corea del Norte. Sin embargo, no se llegó a un acuerdo sobre la eliminación de aranceles como esperaban las corporaciones surcoreanas. En el **ámbito militar**, ambos países también discutieron la posibilidad de que el Comando del Pacífico estadounidense despliegue en un futuro aviones bombarderos en Corea del Sur, para responder a la amenaza norcoreana.

Estados Unidos también ha acordado enviar un submarino nuclear de misiles balísticos a Corea del Sur como parte de una demostración de fuerza en medio de las crecientes tensiones en la región. Este anuncio se produce justo después de los ejercicios militares entre ambos actores en la península coreana.

En el **ámbito económico y de los recursos naturales**, Pakistán importará petróleo ruso que gracias a la reducción de costes el gobierno espera que pueda aliviar la crisis económica que vive el país.

En el **ámbito político-económico**, el primer ministro nipón instó a los administradores de activos japoneses a realizar reformas para aumentar la rentabilidad y la transparencia, entre ellas una mayor diversificación de los portafolios de fondos de inversión.

En el **ámbito político-nacional**, Rahul Gandhi, uno de los principales políticos de la oposición en la India, ha llevado su apelación a una corte superior después de ser condenado por difamación. El tribunal había dictaminado que sus declaraciones en un mitin político eran difamatorias e incorrectas. Estos eventos se enmarcan dentro de la presidencia india del G20 y con un aumento de tensiones étnicas/religiosas dentro del país.

En el **ámbito militar y de las relaciones internacionales** destaca el encuentro entre los secretarios de asuntos exteriores de Filipinas y China para discutir la mejora de las relaciones bilaterales entre ambos países, a pesar de la preocupación del gigante asiático por la creciente presencia militar de Estados Unidos en Filipinas. Este encuentro se da dentro de la lucha de influencias entre los Estados Unidos y China en la región.

INFORME MENSUAL GLOBAL

Ponemos fin así al cuarto Informe Mensual Global - IMG de 2023 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

¡Síguenos en nuestras redes sociales!

in



f

@Geopol21

